

IN MEMORIAM

Prof. Dr. FERNANDO MONTESINOS AMPUERO

Es muy doloroso dar el adiós definitivo al profesor, al colega, al amigo y al conspicuo miembro del Comité Editorial de "Ciencia e Investigación", desde su primer número, Prof. Dr. Don Fernando Montesinos Ampuero.

En el Dr. Montesinos, no sabríamos cuál de sus virtudes personales resaltar más, si su gran capacidad de trabajo, su carácter afable, su sonrisa permanente, o su gran conocimiento sobre temas científicos y su redacción.

Había llegado a Lima, desde su Arequipa natal, en donde vio la luz del día un 30 de mayo de 1916. Ingresó a la Escuela de Farmacia de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, recibiendo el título de Farmacéutico y el Certificado de Estudios Especiales de Química, el 6 de mayo de 1939. Cabe resaltar que, desde 1935, es decir al poco tiempo de ingresado a la universidad, comenzó a desempeñarse como Ayudante de la Cátedra de Fisiología Humana de la facultad de Medicina, ascendiendo al cargo de Ayudante Técnico del Departamento de Fisiología, en 1938, y al de Jefe del Laboratorio de Química Fisiológica en 1939. Obtuvo su Grado de Doctor en Farmacia y Bioquímica el 8 de marzo de 1953. Previamente, de julio de 1948 hasta agosto de 1949, había realizado estudios y visitas de post grado a los EEUU, realizando pasantías en la FDA, el National Bureau of Standards, el National Institute of Health y los laboratorios de Fisiología y Farmacología de varias universidades de Nueva York. Sus ansias de saber y de perfeccionarse, para enseñar e investigar mejor, lo llevaron, después de doctorarse, a Francia, Italia y Alemania, desarrollando, en varios períodos y en los más importantes institutos y universidades de dichos países, profundos estudios de perfeccionamiento en las más modernas técnicas de su especialidad en la época.

Durante un poco más de treinta y tres años se dedicó a la docencia en la Escuela de Farmacia, primero y luego en la Sección Doctoral de la Facultad de Farmacia y Bioquímica, de San Marcos. Los que fuimos sus alumnos en la Sección Doctoral, en Farmacología Experimental y en Valoración Biológica de Medicamentos, siempre recordaremos su paciente entrega a la docencia, su carácter siempre risueño, aún cuando nosotros, bisoños científicos aún, realizábamos con errores las pruebas experimentales que él dominaba a la perfección.

Aparte de la docencia el Dr. Montesinos se desempeñó en la administración pública, trabajando profesionalmente en el Ministerio de Salud, ocupando diversos cargos administrativos y como analista en los laboratorios, durante 17 años, hasta 1961. Se desempeñó también como Farmacéutico regente en los Laboratorios Portugal e hijos, S.A. También fue asesor de empresas químicas y farmacéuticas.

Desarrolló una vida institucional intensa y ejemplar. Fundador y Presidente de la Asociación de Doctores en Farmacia y Bioquímica, Presidente de la Sociedad Química del Perú, la cual le tributó un homenaje especial de reconocimiento "por su exitosa gestión en la compra del local". Como Académico Titular de la Academia Peruana de Farmacia, fue Director de los Anales de la Academia de 1988 a 1992, y en el año 2001, la Academia lo eligió como Presidente Honorario. La Real Academia de Farmacia (ahora, Real Academia Nacional de Farmacia del Instituto de España) lo eligió como Académico Correspondiente en 1991. En 1988, por sus méritos profesionales y

personales extraordinarios; recibió el Premio Trienal “Medalla de Oro Hipólito Unanue”, la más alta distinción que otorga la Fundación Instituto Hipólito Unanue.

La Universidad Nacional Mayor de San Marcos, en cuyas facultades de Medicina, Farmacia y Bioquímica, Odontología y Ciencias Biológicas, había ejercido la docencia hasta 1968, habiendo además dirigido la Escuela de Graduados de Farmacia y Bioquímica, le otorgó, mercedamente, la distinción de Profesor Emérito, que él ostentó con gran orgullo.

Internacionalmente se destacó como Miembro del Cuadro de Expertos en Farmacopea Experimental y Preparados Farmacéuticos, de la OMS, el cual integró durante 20 años.

Su obra editorial asciende a numerosos artículos científicos publicados en revistas nacionales e internacionales. Su consagración como autor científico la obtuvo al publicar, en colaboración con su inseparable y valiosa coautora científica, la Dra. Mary Jara Echea, el libro “Guía Farmacéutica”, cuya Primera Edición apareció en 1954, y luego ediciones sucesivas, siempre esperadas y que fue, y continúa siendo, el libro de cabecera profesional de los Químicos Farmacéuticos peruanos. A partir de 1957, los Drs. Montesinos y Jara Echea, publicaron también la “Guía de Especialidades Farmacéuticas”

Ha sido un privilegio para la facultad de Farmacia y Bioquímica, y para quienes integramos el Comité Editorial, haber trabajado al lado de este Maestro minucioso, exigente, amante de la profesión farmacéutica, y que nos hará mucha falta a todos los que queremos seguir cumpliendo con esta grata obligación de editar revistas científicas.

Jardín Botánico, diciembre de 2002

Dr. Fernando Quevedo Ganoza